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无论是山西省长治市壶关县东井岭
乡牛家掌村的赵腾飞、上党区苏店镇王
董村 62岁的牛大娘，还是黎城县上遥镇
接受青光眼手术的桑大娘，他们怎么也
没想到，一个叫做“第一村医”的群体的
到来，改变了他们求医就医难的问题。

2020 年起，长治医学院受“第一书
记”组织模式、运行机制的启示，创新医
疗资源下沉农村方式，推出了“第一村
医”服务乡村的模式。

“我们明确要求，‘第一村医’要做驻
在村农民健康促进的第一责任人、做联系
派出医院畅通救治渠道的第一责任人、做
农民朋友健康习惯养成的第一责任人。”
长治医学院党委副书记、院长王金胜说。

两年半的时间里，该校已先后向长治
市壶关县、上党区等五县区 24个乡镇 77
个行政村派驻“第一村医”4批139人次。

“第一村医”的推出成为补齐乡村医
疗卫生服务短板的积极探索和有益尝试，
成为农村三级医疗网的有力补充，有效推
动城市优质医疗资源的扩容下沉，纾解农
村地区卫生健康发展的结构性矛盾。

一群村医与一个地方病的较真

2021年 10月，刘杰英成为长治医学
院派驻壶关的第三批“第一村医”，同时
也是该县工作队的队长。

“第一村医”一人驻村、联村服务，每
个县（区）派驻 1 个工作队，每 3 个“第一
村医”为 1个工作小组，每人驻守一个行
政村，形成了“‘第一村医’+村医小组+工
作队+长治医学院附属和平医疗集团 11
家医院专家团队”的服务格局。在具体
服务上，每个“第一村医”都要统筹做好
医疗、预防、保健、康复及健康教育“五位
一体”的驻村服务，内容包括村卫生室标
准化建设、村医能力提升、农民健康促

进，进村入户送医和多学科联合诊疗等。
2021年 11月，刘杰英第一次进东井

岭乡南湖村入村送医时，一个老人的腿疾
引起了他的关注。经过交谈得知，这位叫
赵荷保的老人膝盖已经严重变形，行走不
便，村里还有十几个老人也有不同程度的
腿疼。“在返程的路上，我和两位组员聊了
起来，他们也发现了同样的问题。组员尚
巍说，发现这里的居民氟斑牙都比较严
重，不会是氟骨症吧？”刘杰英说。

刘杰英很快设计了一份乡村老年人
健康调查问卷，召集所有队员用两个月
时间，完成了 21 个村镇 351 位居民的走
访调查。结果显示，该区域骨关节病高
发。经过和平医疗集团的骨科专家和口
腔科专家的联合会诊系氟骨症所致。

一般来说，氟骨症最常见的病因是饮
用水的问题，可是工作队分别从自来水和
老井水取样，结果都正常。“钱花了不少，
罪也受了不少，还搞不清楚原因，我感到
很沮丧，甚至想过放弃。但每一次入村走
访都不断地提醒我这里还有一个问题没
有解决，我感到深深的不安。”刘杰英说。

后来经长治医学院郑金平教授推
荐，刘杰英联系到了山西省地方病防治
研究所专家李军和王正辉。两位专家
说，20世纪80年代研究所调研显示，壶关
县的氟中毒是因为燃煤氟含量高，当时
主要表现是氟斑牙多。

2022年9月，刘杰英经过反复做工作，
在东井岭乡村民中采集到20份尿液标本，
检测显示，尿氟标本最低的也比正常值高
出7倍。这意味着该区域老百姓处于持续
严重氟中毒，于是她迅速上报了有关部门。

长达一年之久的追踪，不仅为乡亲
们找到了致病的元凶，深受乡亲们的好
评，而且医生们也增长了才干。

一项政策引燃服务基层内生动力

2020年 10月，长治医学院附属和平

医院肾内科副主任张鹏飞成为第一批驻
上党区的“第一村医”，并担任队长。

在张鹏飞服务基层的那一年，他先后
组织队员，并联系和平医院、和济医院、淮
海医院、上党区人民医院相关专家在苏店
镇及郝家庄乡卫生院举行了6次医疗扶贫
活动，并就高血压、糖尿病的治疗对当地60
名卫生人员和村医进行了4次专项培训。

“有时候不是不想下乡，而是下乡之
后，我们的能力和农民的需求很难匹
配。”张鹏飞说。据介绍，目前，城市医生
晋升职称前有到基层医疗卫生机构服务
的要求，三级医院医生通常要全脱产在
县乡医院常驻服务，但在专科细分化背
景下，一些专科医生的本事在基层派不
上用场，经常会造成人力浪费和基层服
务形式化。

“我们自上而下深入动员和平医疗
集团 11所医院近 5000名医护力量，结合
当地农民对健康新需求的所需所盼，挑
精英、选骨干，积极组建队伍，扎实开展
工作，尽量做到县域内工作队员要有内
科、外科、妇产、中医、全科、影像、五官、
康复等农民急需急盼的学科和专业，最
大限度地满足农村地区常见病、多发病、
慢性病的诊治需要。”王金胜说。

同时，长治医学院经过与长治市卫
健委沟通，将“第一村医”的驻村服务纳
入城市医生支援农村卫生的服务时长，
极大地调动了广大年轻医师参与“第一
村医”，服务农村、农民健康事业的积极
性。该校还出台了《关于对“第一村医”
工作队队员进行终末考核的实施办法》，
该办法规定，对不履职、不尽责，基层群
众反响差的派出人员要落实“一票否决”
制，且与晋职晋升、评先评优挂钩。

“协同工作可以让医生各司其职，体
制突破让‘第一村医’有了可持续的生命
力，现在最难忘的日子还是驻村时和乡
亲们打成一片的那段时光。”张鹏飞说。

一个平台的城乡一体化探索

2020年 10月，郭娟娟成为长治医学
院派驻壶关县的“第一村医”工作队队长
之后，给该县7个乡镇卫生室村医及乡镇
医院卫生人员开了14次“小灶”，从心肺复
苏操作的培训到指尖血糖仪的规范测量
等实际操作技术培训，让很多村医都觉得
很“解渴”，服务农民的能力得到提升。

她还联合乡镇医院医护人员在14个
村庄开展多学科巡回免费诊疗，并就农
村常见疾病高血压、糖尿病等设计了健
康教育彩页对村民进行健康启蒙，14个
村的农民足不出村即可享受到城市的医
疗服务。

同时，郭娟娟多次带上在读硕士研
究生一起参与村医工作，还将食管癌的
早筛及科研工作也放在了驻地开展。这
样一来，她教给学生的不仅仅是高深的
医学知识和精湛的医疗技术，还有一颗
悬壶济世的心，半年共带教全科研究生5
人及规培生5人，本科实习生10人。

由此，长治医学院通过成体系地派
驻“第一村医”，点对点地对接农民，使受
助村民足不出村，就地就近就能享有优
质的城市医疗资源，降低了农民看病就
医的社会成本和家庭成本，为基层群众
看得了病、看得起病提供了坚实保障。

为了巩固这一工作成果，长治医学
院附属和平医疗集团还加快发展互联网
医疗，推动更多村卫生室接入集团医疗
平台,目前这一平台已覆盖当地 8 县区
424个行政村。

“在互联网医疗平台上，农民和市民
享受的医疗服务是一样的。”长治医学院
附属和平医院互联网医疗部主任赵琥
说，“借助平台，乡亲们可以联系专家网
上诊疗，‘第一村医’可以对村医开展网
上培训，最大化地向广大农村地区开放
城市优质医疗资源。”

“第一村医”常驻村 农民看病不出村
——山西省长治医学院探索医疗资源下沉乡村新模式

本报讯（农民日报·中国农网记者
阮蓓）为强化广西“农业强区”建设，以人
才振兴、科技赋能推动产业高质量发展，
近日，由广西壮族自治区农业农村厅等主
办，中国广西人才市场等承办的“乡村振
兴·桂在有你”2023年广西农业领域急需
紧缺高层次人才专项招聘活动，分别在北
京的中国农业大学、中国农业科学院研究
生院举办。

据介绍，广西正加快谋划推进“农业
强区”建设，迫切需要汇聚更多农业精
英，激发更大创新活力。今日的广西已

“拓宽了河口、修好了水塘、架好了鱼
梯”，一个求贤若渴、海岸百川的广西，正
张开双臂欢迎有胸怀有远大抱负的优秀
学子到来，把论文写在八桂大地上，在追
梦三农的征程上实现个人的人生价值和
理想。

中国农业大学是国字号大学，是中
国现代农业高等教育的起源地。长期以
来，学校坚持“德才兼备、全面发展、通专
平衡、追求卓越”的人才培养理念，已培
养了 13 余万名优秀毕业生，取得了一大
批优秀教育教学成果。据悉，下一步该

校将携手广西农业农村战线，汇聚双方
的优质资源，引导和鼓励毕业生适应社
会发展、国家需要和行业需求，积极投身
农业强国建设。

活动现场，16家区级直属单位和龙头
企业有关负责人分别作推介，并设置了展
位和洽谈席，对毕业生普遍关注的薪资、
户口、工作地点和内容等问题进行详细解
答。16家区级直属单位和龙头企业包括
广西农业农村厅直属单位 8家，广西农业
领域龙头企业 8家，共提供岗位 350个，其
中广西农业农村厅厅属单位提供博士带
编岗位 216个，广西农业领域龙头企业提
供本硕博岗位 134个。数据显示，本次招
聘会活动合计接待约 200人次，初步达成
意向人才62人次。

2023年广西农业高层次人才专项招聘活动在京举办

新华社杭州4月25日电（记者 夏亮
胡佳丽）25日上午，杭州亚运会代表团团
长大会在杭州开幕，来自亚洲45个国家和
地区的奥委会代表参会。

本次会议为期三天，杭州亚组委将
向各参赛奥委会介绍最新的筹办进展，
发布最新的参赛政策、程序及有关信
息。首日会议，杭州亚组委各业务领域
介绍了竞赛服务与报名、反兴奋剂、竞
赛与训练场馆、注册制证、运动员村及
分村、住宿及餐饮服务、媒体运行、财务
及收费卡等筹备进展和相关服务政策，
并与各奥委会代表团团长开展工作交
流，了解代表团需求，为其参赛做好充
分准备。

大会期间，各代表团还将考察杭州奥
体中心场馆群、黄龙体育中心场馆群、中

国杭州电竞中心等多个竞赛场馆以及亚
运村、亚运博物馆等非竞赛场馆，全面了
解各场馆设施配套和场地条件。此外，参
会代表团还将游览西湖等名胜风景，观看

《今夕共西溪》文艺演出，开展城市采风和
文化体验。

据悉，组委会在赛前组织召开代表
团团长大会是大型国际体育赛事组织筹
备惯例，也是举办城市和各参会代表团
的重要交流平台。2021年 9月，杭州亚运
会代表团团长大会曾以线上形式召开。
杭州亚组委相关负责人表示，此次在杭
州首次举行线下代表团团长大会，将帮
助组委会进一步与代表团面对面沟通交
流，了解参会需求，提升办赛水平，积极
展现杭州热情好客、充满活力的举办城
市形象。

杭州亚运会代表团团长大会在杭举行


